
                                                                                   

 
No  primeiro dia do mês de novembro de dois mil e vinte três, às catorze horas, em primeira 

chamada, e às catorze e vinte, em segunda chamada, por meio de videoconferência pela 

plataforma Google Meet, realizou-se a reunião ordinária do Conselho Departamental (CONDEP) 

da Escola de Comunicação (ECO) da Universidade Federal do Rio de Janeiro (UFRJ), presidida 

pelo professora Maria Alice de Faria Nogueira – Diretora Adjunta de Graduação, com os 

seguintes presentes: professor Cristiano Henrique Ribeiro dos Santos – Diretor da Escola; 

professora Tatiane Leal – coordenadora de  Jornalismo; Fernando Salis – coordenador de 

Radialismo; Vinicios Ribeiro – vice coordenador de Radialismo; Fernanda Carrera – 

coordenadora de Publicidade e Propaganda; Mário Feijó – coordenador de Produção Editorial; 

Andreia Resende – Coordenadora Ciclo Básico; professora Eleonora Fabião – Coordenadora de 

Direção Teatral; professor Ivan Capeller – Chefe do Departamento de Expressão e Linguagens; 

professor; Henrique Antoun – vice-chefe do Departamento de Fundamentos da Comunicação; 

professor Eduardo Refkalefsky – Chefe do Departamento de Métodos e Áreas Conexas; e a 

discente Isadora Ribeiro – representante do CAECO. 

Houve uma inversão dos pontos de pauta solicitada pelo professor Cristiano Henrique Ribeiro 

dos Santos, que foi aprovada por unanimidade. 

1. APROVAÇÃO DA ATA DA REUNIÃO ANTERIOR: a ata foi aprovada por unanimidade. 

2. INFORMES: O primeiro informe da reunião foi feito pelo professor Fernando Salis, que 

apresentou o professor Vinícios Ribeiro para o Conselho Departamental, comunicando que o 

professor Vinicios Ribeiro vai substituí-lo na coordenação do curso de Radialismo, a partir de 1º. 

de janeiro de 2024. Em seguida, o professor Cristiano Henrique Ribeiro dos Santos deu as boas-

vindas ao professor Henrique Antoun que retorna ao Condep como vice chefe do Departamento 

de Fundamentos da Comunicação. Outros informes feitos pelo professor Cristiano Henrique 

Ribeiro dos Santos foram: 1) em resposta à professora Eleonora Fabião, sobre a instalação de 

TV na sala 303, a Direção da ECO comunicou que está aguardando o retorno da Decania sobre a 

solicitação feita para a compra do aparelho; 2) parabenizou à coordenação e a todo corpo 

docente e administrativo do curso de Direção Teatral pela organização e pelo resultado da visita 

virtual do avaliadores do MEC; 3) compartilhou com o Conselho sobre as partes do relatório do 

MEC as quais percebeu como problemáticas, inclusive, para os outros cursos que vão, em um 

futuro próximo, passar pela visita do MEC (Produção Editorial e Radialismo), como por exemplo, 

o item “inovação”, o qual não fica muito claro qual a expectativa do MEC de o que é avaliado 

nesse item; 4) informou sobre as obras do novo prédio de aulas do campus da Praia Vermelha. 

O projeto está pronto, passando pelas modificações finais. Em janeiro o Bingo será demolido e 

as obras começam, com a previsão de 60 salas novas, mas somente 18 a mais do que já existem 

hoje; 5) comunicou que o relatório com o pedido de monitorias foi enviado, com a solicitação 

de 58 vagas. Mesmo sabendo da dificuldade de receber todas as vagas solicitadas, o professor 

Cristiano Henrique Ribeiro dos Santos espera que o número de bolsas para monitoria aumente 

e passe das 17 que são hoje oferecidas na ECO; 6) comunicou, também, que todos os relatórios 

referentes às vagas para professores substitutos foram enviados, de tal modo que agora a 

Direção está em compasso de espera em relação a quantos substitutos cada departamentos da 

ECO vai receber; 7) informou que a ECO também está a espera da indicação de se vai, ou não, 



ser contemplada no próximo edital das vagas da COTAV, previsto para 2014. Nesse sentido, o 

professor Cristiano Henrique Ribeiro dos Santos afirmou que a Escola deve estar muito bem 

preparada para realizar oito concursos: cinco do DEL, 2 do DMAC e 1 para Fundamentos; 8) para 

finalizar, anunciou a exoneração da professora Aline Frederico, do DEL/ Produção Editorial que 

passou no concurso para a USP e volta para São Paulo. Nesse item ainda, comunica que já 

providenciou a chamada da segunda colocada no concurso, visto que ainda estava válido até o 

dia 10 de novembro.  

Ainda em “informes”, a professora Eleonora Fabião fez o relato sobre a visita do MEC para 

revalidar o curso de Direção Teatral e começou comentando que foram 474 item enviados ao 

INEP/MEC sobre o curso e sobre a ECO. A Professora Eleonora Fabião colocou à disposição dos 

próximos cursos a receberem a visita do MEC, as pastas menos específicas do curso, facilitando 

a organização das informações. Acrescentou que a visita foi toda muito bem feita por todos que 

participaram, capitaneados pelo professor José Henrique, substituto eventual da coordenação, 

visto que a professora estava em viagem a congresso, mas que o ponto alto da visita foi a reunião 

com o grupo de docente que foi, nas palavras do representante do MEC, “épica”, com 100% de 

presença dos/as professore/as. A nota final da avaliação foi 4 (quatro). Não haverá recurso. A 

Direção Adjunta de Graduação parabenizou a coordenação do curso e todos/as envolvidos/as 

na visita.  

O professor Henrique Antoun informou que assumiu a vice-chefia do Departamento de 

Fundamentos da Comunicação, visto que o professor Paulo Vaz está afastado em pós-doc. Na 

reunião de hoje, ele está substituindo o Chefe do Departamento, professor Edilson Pereira, que 

está em um Congresso. A Direção Adjunta de Graduação deu boas-vindas ao professor Henrique 

Antoun.  

Para finalizar, a professora Maria Alice de Faria Nogueira avisou que a PR1 infelizmente 

desmarcou a reunião sobre novos códigos e a sistematização das equivalências no sistema, que 

aconteceria no dia 31 de outubro. Por essa razão, a Direção Adjunta de Graduação ainda não 

tem resposta para essas questões, mas vai insistir em um agendamento até o final do ano. Outro 

informe da Direção Adjunta de Graduação foi sobre a aprovação no CEG das datas de começo e 

final dos semestres de 2024.1 – 25 de março a 27 de julho - e 2024.2 – 19 de agosto até 21 de 

dezembro. 

3. PLANILHA DE OCUPAÇÃO DO ESPAÇO FÍSICO 2024.1: a professora Maria Alice de Faria 

Nogueira agradeceu o preenchimento antecipado da planilha de alocação de espaço, a princípio, 

com a simulação da grade 2024.1. A partir desse material com prazo de preenchimento para 6 

de novembro, a Direção Adjunta de Graduação vai poder ter uma ideia da oferta das disciplinas 

e, especialmente, das salas que deverão ser solicitadas ao Condomínio PV. A professora Maria 

Alice de Faria Nogueira avisou aos/as coordenadores/as que deve entrar novamente em contato 

para mais uma rodada de conversa para dirimir qualquer dúvida sobre 

turma/disciplina/horários.  

4. PROCESSOS: Todos os processos abaixo relacionados foram aprovados por unanimidade 

pelos membros do CONDEP.  

AGF INCLUSÃO 

Nº PROCESSO INTERESSADO  CURSO 

23079.254309/2023-12 Leandro Luiz Magalhães Thomaz Publicidade  

23079.250847/2023-20 Luis Felipe Sant’Anna de Magalhães Publicidade 



23079.251315/2023-18 Kethury Cristhina Pereira Santos Radialismo  

23079.251317/2023-07 Amanda Montenegro do Vale Radialismo  

23079.250844/2023-96 Tainara Mendonça Passos Publicidade 

 
AGF EXCLUSÃO 

23079.254735/2023-48 Thycianne Sant’Ana dos Santos Publicidade 

 
CANCELAMENTO DE MATRÍCULA A PEDIDO 

23079.252211/2023-12 Olívia Yumi Caldi Magalhães Direção Teatral 

 
REMATRICULA 

23079.243523/2023-35 Maria Ivone Sapucaia Pita Jornalismo 

23079.254085/2023-31 André Luiz Jesus do Couto Publicidade 

23079.251367/2023-86 Vitoria da Silva Alves Radialismo 

 
TRANCAMENTO DE MATRICULA EM CARÁTER EXCEPCIONAL 

23079.255177/2023-38 João Vittor Koepper Pedroza Comunicação Social - 
Básico 

23079.253619/2023-10 Daniel Lucas de Souza Batista Jornalismo 

 
5. ASSUNTOS GERAIS: A discente Isadora Ribeiro perguntou sobre a oferta de disciplina no período 

especial 2023.3 na ECO. A Direção Adjunta de Graduação respondeu que de uma forma geral, a 

oferta especial é relacionada à alta retenção de discentes em disciplinas que prendem a 

continuidade do curso. Como no caso dos cursos da Escola a retenção não se deve à retenção em 

TCC, a escolha foi pela não oferta no período das férias. A discente Isadora Ribeiro informou ainda 

que, na semana de 20 de novembro, o Centro Acadêmico estará organizando algumas palestras 

com o tema da Dia da Consciência Negra e que vai solicitar espaço à Direção. Por fim, o professor 

Vinicios Ribeiro convidou a todos e todas para o encontro sobre Afro empreendedorismo, que vai 

acontecer no Auditório CPM, na próxima segunda-feira, dia 6/11, de manhã, com a jornalista 

Renata Novaes e Canu Trindade.  

Às quinze horas sem nada mais a tratar, a Diretora Adjunta de Graduação deu por encerrada a 

reunião regular do CONDEP. Em momento posterior oportuno, esse relato foi mecanizado e 

compartilhado com os demais membros do CONDEP por vias digitais, ficando, inclusive, dessa 

forma, registrado para eventuais consultas futuras ou constatações legais.  
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